

## INICIOS CULTURALES

### Los eneros de Martí

**Autoras: Justa C. García Torres; Yanira Muñoz García; MSc. Dianelkys Armentero Valdés**

**Centro de procedencia: Universidad de Ciencias Pedagógicas "Rafael María de Mendive"**

**Email: [mgrumayor@ucp.pr.rimed.cu](mailto:mgrumayor@ucp.pr.rimed.cu); [lmendez@ucp.pr.rimed.cu](mailto:lmendez@ucp.pr.rimed.cu); [dianelkys@ucp.pr.rimed.cu](mailto:dianelkys@ucp.pr.rimed.cu)**



*"Cuando nació, la Naturaleza me dijo: ¡Agradecei y desde entonces, yo amo al bueno y al malo, hago religión de la lealtad y abrazo a cuantos me hacen bien."  
José Martí.*

La mayoría de las personas, desde pequeños y por diversas razones, recuerdan su fecha de nacimiento, y los padres rara vez pasan por alto el cumpleaños de los hijos aunque sean varios; se felicitan, se celebran, se hacen regalos. Ocurre lo mismo con otros miembros de la familia o amistades; incluso, en ocasiones, "el objeto", anuncia lleno de buenas intenciones: "el día tal es mi cumpleaños....."

**Los eneros de Martí** atiende precisamente al mes en que nació nuestro Héroe Nacional, mes que abre el año, y cómo transcurren en cada uno de su corta, pero utilísima vida.

Invitamos al estudiante a participar en la exploración y dialogar con nosotras, de modo que preguntamos:

- ¿Dónde estaba Martí en enero de 1853? La respuesta es aquí muy simple, nació casi al final del día, viernes, según los biógrafos, de manera que su primer enero transcurrió mayormente en el vientre primerizo de Doña Leonor, hasta el día 28 en que sale a la luz en La Habana, Cuba.

Sus padres, canaria ella Doña Leonor Antonia de la Concepción Micaela Pérez Cabrera y valenciano él, Don Mariano de los Santos Martí Navarro, se habían casado en Cuba el 7 de febrero de 1852. José Julián Martí Pérez es por tanto, el primogénito y único varón; le sucedieron siete hermanas: Leonor, Ana, María del Carmen, María del Pilar, Rita Amelia, Antonia y Dolores.

Cuando Martí nació, como dice un poeta ... "no hubo salvas de artillería en los cañones del puerto...". Hecho común el de nacer, un niño más de los que deben haber nacido ese día. Sin embargo, ya venía con la estrella de predestinado, el hombre que aparece en su referente poema "Yugo y estrella", y que marca magistralmente el suceso.

Intentemos entonces seguirlo, no pegados a sus talones, que no sería fácil por la diversidad de países en que residió o visitó durante los 42 años de su vida intensa y fructífera.

Pasaremos la atención por una cronología que nos suministra datos primarios:

Desde-----hasta-----lugar.

1853-----1857----- Cuba.  
1857(junio)-----1859(junio)----- España.  
1859-----1871----- Cuba.  
1871(enero)-----1874----- España.  
1874(diciembre)-----1875(enero)-----tránsito de España a  
Inglaterra.  
1875(febrero)-----1876(diciembre)-----México.  
1877(enero)-----Cuba.  
1877(febrero)-----México.  
1877(abril-noviembre)-----Guatemala.  
1877(diciembre)-----México.  
1878(enero-julio)-----Guatemala.  
1878(agosto)-----1879(septiembre)-----Cuba.  
1879(octubre)-----diciembre----- España.  
1880-----E.U.-Nueva York.  
1881(enero)-----julio-----Venezuela.  
1881-----1895----- Estados Unidos.  
1895(enero)-----abril----- Santo Domingo.  
1895(abril)----- 19 de mayo-----Cuba.

Sin pretensiones de exactitud podemos concluir que de 42 años y poco más de tres meses que contaba al morir, solamente reside en su patria 17,3.

Hagamos el desglose:

1853 a 1871-período al cual restamos los dos años que estuvo en España con la familia y la breve estancia con su padre en Honduras Británicas en 1863.  
Los restantes.

España-----2a/4a/3m-----6años y 3 meses.  
México-----2 años y 2 meses.  
Guatemala-----1 año y 7 meses.  
Venezuela-----6 meses.  
Estados Unidos-----14 años.

Súmese breves estancias en viajes obligados circunstancialmente por tareas concernientes a su quehacer patriótico en la preparación de la guerra necesaria. El proceso migratorio de Martí debido al constante laboreo de la lucha, habla por sí solo y justifican lo que yo denomino "42 empeños por la vida". Estudiar en profundidad la

intrincada ruta de su destino, nos conduce a ser martianos en el más abarcador de los sentidos.

Pero ciñéndonos al tema, vamos a precisar dónde estuvo casi exactamente durante los 42 eneros(cumpleaños) de su vida.

- De 1853 a 1857-----Cuba-----Edades que cumple (1 a 4 años).
- 1857 a 1859-----España----- 5 a 6 años .
- 1859 a 1871-----Cuba-----7 a 17 años, y posible 18 en el viaje a España.
- 1872 a 1874-----España-----19,20 y 21 años.
- 1875-----tránsito-----22 años.
- 1876-----México-----23 años.
- 1877-----Cuba-----24 años.
- 1878-----Guatemala-----25 años.
- 1879-----Cuba-----26 años.
- 1880-----Estados Unidos----27 años.
- 1881-----Venezuela-----28 años.
- 1882-1895-----Estados Unidos-----de los 29 a los 40 años.

Estamos entonces en condiciones de comenzar el pesquisaje sobre qué hizo en esos eneros y en qué ocupó los 31 días que por supuesto, eran continuidad del resto del año, y en qué acción o acciones estuvo centrado en vísperas de su cumpleaños. Vamos a adentrarnos en la hechología y será lógico asociar con la edad que tenía Martí , en cada caso, como dato muy importante.



Sobre los primeros años no poseemos mucha información, pero sí la suficiente en estudios paralelos, donde lo anecdótico prima. Suponemos con certeza incidencias naturales. Vimos que esta etapa transcurrió casi toda en Cuba, a excepción de 1857 al 1859(Valencia) y en medio de circunstancias propias de una familia pobre que crecía en número aceleradamente.

Doña Leonor parió bastante, y todas hembras.

Observemos la edad de Pepe(como le decían) en cada nacimiento de sus siete hermanas, e imaginemos qué labor le correspondería, como ayuda, a aquel "hermano mayor".

**Nacimiento / hermana-----fecha-----edad de Martí.**

Leonor-----julio-1854-----1 año y 6 meses.

Ana-----junio-1856----- 3 años y 5 meses.

Ma del Carmen-----diciembre-1857----- 4 años y 11 meses.

Ma del Pilar----- noviembre-1859----- 6 años y 10 meses.  
 (muere en 1862)  
 Amelia-----enero-1862----- 8 años y 11 meses.  
 Antonia-----octubre-1864----- 11 años y 9 meses.  
 Dolores-----noviembre-1865----- 12 años y 10 meses.

Cabe añadir los cambios obligados de vivienda por los desasosiegos económicos( más de 7 u 8 casas, desde Paula 41).

Compartir el cuidado de las niñas y ayudar al padre para el sostén familiar, fueron tareas ineludibles desde temprano, además del amor extremo que les profesó a sus hermanitas, o como él les llamaba "lirios" con tierno afecto y protección. Así mismo, el respeto hacia los padres y el sentido de responsabilidad fueron rasgos que cultivó desde la infancia.

La bibliografía consultada en nuestra búsqueda comienza a ser más generosa a partir de 1868; aparecen datos y referencias que nos facilitan hablar de una actividad patriótica propiamente en el joven Martí, que despunta temprano para el quehacer revolucionario.

No agotaremos el presupuesto por muchas razones; sólo destacaremos las que nos proporcionen el acceso al tema, dejando abiertas las puertas a otros propósitos más ambiciosos.

### **Recorrido por la cronología de los eneros:**

Año-----	Día-----	Suceso.
1869-----	12-----	Se produce el incendio de Bayamo. Martí refleja esa imagen con posterioridad en El Presidio Político en Cuba.
19-----		Publica sus primeros escritos políticos en la única edición de "El Diablo Cojuelo"
22-----		Ocurren los sucesos del Teatro Villanueva. Martí estaba acompañando a su maestro Rafael María de Mendive. De este episodio de su vida hace tema en El verso sencillo XXVII, años después.
23-----		Edita el periódico "La Patria Libre" .En él se halla su poema "Abdala".
24-----		Se producen los actos de los voluntarios contra el café "El Louvre" y en el Palacio Aldama.
26-----		Es encarcelado Rafael María de Mendive(algunos autores lo sitúan el 28).

En este mes aparece una carta escrita por Martí a su maestro, pero no consta día. Enero de 1869 es sin dudas, un mes saturado de hechos relevantes en la vida del joven Martí ,a esa edad plena de la adolescencia, precursora de la madurez excepcional en cualquier época. Seguramente los acontecimientos señalados dejaron huellas definitivas y definitivas en él, e influyeron de modo decisivo en la difícil trayectoria que se trazó tempranamente. Como preludio del próximo, recordamos que desde octubre permanece encarcelado.

**1870---**Transcurre también en Cuba, aunque de marzo a abril se preña de hechos muy significativos, incluso su prisión( 4 - 4 -1870) . El traslado a El Abra, con

posterioridad, y otros de incidencia marcada, representan motivaciones esencialmente patrióticas para quien despuntaba con verdadera "luz de aurora" .  
Muy triste debió ser aquel **28 de enero**, en la cárcel con sólo 17 años, cumplidos allí sin tan siquiera la cercanía familiar.

**1871—enero**--Ya en los primeros días del año 1870 está en La Habana de nuevo (desde 18-12-1870 en que sale de Isla de Pinos).

El 15 escribe a su maestro; ese día parte desterrado hacia España en el vapor Guipúzcoa; no habrá cumplido aún los 18 años.

El 17 denuncia los atropellos del presidio al teniente coronel Mariano Gil Palacios ante sus compañeros de viaje.

El Guipúzcoa hace travesía y tuvieron escala en el puerto de Cádiz; de aquí viaja hacia Madrid, a donde llega el 16 de febrero. De hecho, se infiere que su 18 cumpleaños ocurre en el tránsito hacia el viejo continente, antes de la escala. Otra vez alejado de todos y quién sabe si sumido en pensamientos que apenas le permitirían ocuparse de la fecha del día.

En el libro "Las enfermedades de Martí", se detalla que durante el viaje sintió malestar, fiebre y dolor en un testículo, y añade: " Solitario, rodeado por las intensas aguas del mar Atlántico, pasó su cumpleaños, extrañaba todo lo que había dejado en esa Cuba querida (pág 42)".



**1872**---Pensemos en que ha pasado ya un año en España. Aquí entrará en los 19 de vida. Del período hasta 1874 en que sale de la Metrópoli contamos con información general sobre sus ocupaciones:

- establecimiento de relaciones
- estudios universitarios
- publicaciones
- círculos literarios
- vínculo con sucesos y acontecimientos significativos de la historia de España(etapa de la República)
- Zaragoza, amores.

Pero como vamos tras los eneros, debemos confesar que no encontramos evidencias documentales de hechos trascendentes ocurridos en ese mes dentro de fase tan fecunda para su experiencia personal y que constituyó una escuela más en la preparación para la vida: turbulenta y azarosa; los eneros deben haber sido así.

**1874**---Se ve envuelto en las sublevaciones del pueblo español. Habla en una velada para recaudar fondos destinados a los familiares de los caídos en defensa de la República., acciones que recordaría más tarde : " Estimo a quien de un revés Echa por tierra a un tirano:

Lo estimo, si es un cubano;

Lo estimo, si aragonés."

A fines de ese año( noviembre-diciembre) sale de España, transita brevemente por

Francia e Inglaterra, para llegar al destino: Nueva York.

**Entonces, 1875, enero.**

Día 2---Emprende el viaje.

Día 14---Está en Nueva York.

Día 26---Sale rumbo a México. En su ruta, el día 31 pasa frente al puerto habanero sin poder bajarse. En el libro citado anteriormente, "Las enfermedades de Martí", se lee:..."nuevamente pasará su cumpleaños a bordo de un barco( pág. 74).

En la Edición Crítica de las Obras Completas, tomo III, pág. 15, aparece un artículo titulado "Cartas de París", fechado el 28 de enero de ese año, que sale publicado en marzo del mismo. Resulta interesante el dato porque según el comentario al respecto, era costumbre en la época que escritores bien informados de la política de un país extranjero, realizaran corresponsalías supuestamente escritas desde allí.

El día 6 de enero había muerto su hermana Ana( María Matilde), a la que dedica Martí un hermoso poema que sale publicado en el mes de marzo.

**1876-enero**--Permanece en México y es de intenso laboreo periodístico, se puede hablar de un trabajo editorial de profesión como ejercicio en todos los sentidos, y que le sirve en el necesario deber de proporcionar medio de vida a su familia. Casi recién llegado a ese país, y con sólo 23 años de edad, cobra un prestigio inimaginable entre los intelectuales; leer sus artículos y crónicas es imprescindible para apreciar lo que fue este período de su vida.

Hecho sustancioso fue en ese mes y año la fundación en México de la Sociedad Alarcón, a la que se integra como fundador.

De los numerosos artículos que escribe para la Revista Universal constan fecha: días 6, 7, 9, 13, 14, 19, 23, 25, 26,28, 29, 31(Tomos II ,II y IV de la Edición Crítica). Son escritos en general de crítica de arte con pleno dominio y evidente percepción de la expresión plástica, con sumo tacto peculiar de Martí, así como el hondo y justo sentido de la crítica acertada como él mismo la conceptuaba. Y en cada trabajo, como en el resto de su obra, de estilo respetuoso casi solemne, la frase sentenciosa, valorativa y concluyente.

"Cada obra bella, cada obra grande, redime de un momento de amargura".-R.U, 7-1-1876.

En lo concerniente al teatro saborea cada criterio, y como en todo, no regatea el elogio sin eludir los defectos; asume su responsabilidad de orientación como labor de crítico:

"Tenemos para las bellezas abierta toda el alma, y para los defectos cerrados los oídos"(...) "Puede adquirir perfección mayor en la inventiva y novedad de sus recursos, no en el temple de su inspiración..." R.U. 15-1-1876

Ya en esa época incursiona también en la educación y daba a través de esos medios, opiniones magistrales sobre educar a los jóvenes.

Debate, polémica, variedad temática hay ya en su temprano oficio de redactor, que no es dable en este trabajo pormenorizar. Solo pretendemos que se tenga en cuenta cómo fue este enero que tanto demandó de él y al que tanto Martí le brindó.

**1877--- enero--Cuba.** -El día 1ero le escribe a Mercado desde Veracruz. En esa carta maravillosa le comunica que al día siguiente sale para Cuba a gestionar alojamiento para su familia que regresa de México, y como él mismo expresa en su carta, son las 2 de la madrugada.

El día 2, se embarca con el nombre de Julián Pérez.

El día 6 llega a La Habana. Aquí sólo permanece un mes, porque en febrero está de nuevo en México y el 24 de ese mes sigue para Guatemala. Recordemos que en diciembre contrae matrimonio en México.

El día 22 dirigió carta a Mercado, un verdadero monumento epistolar; y además en cuanto a su salud, fue atendido por problemas en la vista.

Como se puede advertir su 24 cumpleaños ocurre en Cuba y en medio de dificultades de índole familiar por las que tuvo incluso que adoptar su segundo nombre y el apellido materno para poder entrar a la Patria.



**1878---enero---Guatemala.** -El día 15 se halla de regreso en Guatemala. El viaje hasta este país deja vivos recuerdos que plasma en sus crónicas de viaje. Plena luna de miel:..."Él volvió, volvió casado...."

La correspondencia con Mercado, muy interesante y bella. Tal vez fue este el enero más feliz de su vida.

Día 1ero, "...Esta luna de miel, errantes, vagabundos, era conveniente a nuestras bodas..."

"...Adiós ahora, que Carmen me llama, y la madrugada está cerca..."

Día 7.-"...Carmen; extraordinaria; yo, feliz y triste ifelicísimoi..."

Estas cartas son, por supuesto antes de su llegada a Guatemala; del resto de ese mes de 1878 no tenemos muestras de correspondencia. Pero sí como dato importante, que en noviembre de este año, nace su único hijo, José Francisco en Cuba, suceso del que da cuenta con detalles a Mercado posteriormente.

**1879---enero--Cuba.**-Desde el agosto pasado hasta septiembre de 1879 en que es deportado nuevamente a España.

Cronológicamente recogemos los siguientes hechos:

Día 15.-Es elegido Secretario de la Sección de Literatura del Liceo de Guanabacoa.

17.-Escribe una carta a Manuel Mercado. O.C. Edición. Crítica, Tomo 6, pág. 102.

En ella le cuenta del nacimiento de su hijo, y el difícil alumbramiento de Carmen.

22.-Pronuncia un discurso en el Liceo de Guanabacoa (sepelio de Torroella, ver fragmento en Tomo 6 de O.C., Edición Crítica, pág. 13).

29.-Solicita ejercer como profesor en los colegios de segunda enseñanza.

30.-Es admitido en el Liceo Artístico y Literario de Regla.

La carta a Manuel Mercado es exponente de que, durante ese enero en La Habana, su vida fue en extremo difícil. A la penuria económica que atravesaba se sumarían conflictos familiares que después se irían agudizando; los confía a su amigo/ hermano, como él le llama, hay frustraciones que lo conducen al desaliento. Lo aflige también la gravedad y muerte de Torroella: " Algo nace, poeta, cuando mueres". Su discurso se publica en el Diario de Matanzas, el 26 de ese mes. Difícil enero, triste 28. Uno más, su 26 cumpleaños.

**1880---enero---Estados Unidos.**-Nueva York( desde enero, procedente de su deportación, vía Francia).

Día 3.-Se halla en Nueva York.

8.-Se muda para la casa de huéspedes de Manuel y Carmen Mantilla.

9.-Es designado vocal del Comité Revolucionario Cubano.

16.-Asiste a la primera reunión de este.

24.-Pronuncia discursos en el Steck Hall, una maravillosa pieza oratoria.( O.C.-Edición

Crítica, Tomo 9, pág.

Desde su llegada a la gran ciudad, Martí se vincula a los grupos más activos de la emigración cubana. Recordemos que en esos momentos se está desarrollando en Cuba la Guerra Chiquita.

La lectura de este discurso repercutirá fuertemente en el logro de los objetivos para la preparación de la lucha en etapas posteriores. Desde el comienzo: "El deber debe cumplirse sencilla y naturalmente..." (...) " Debe hacerse en cada momento lo que en cada momento es necesario..." (...) "La libertad cuesta muy cara, y es necesario o resignarse a vivir sin ella, o decidirse a comprarla por su precio..." Brillante hasta el final: (...) " Antes que cejar en el empeño de hacer libre y próspera a la patria, se unirá el mar del Sur al mar del Norte, y nacerá una serpiente de un huevo de águila."

Entre sus cartas consta:

Día 8.- A Miguel Viondi. Al amigo le solicita ayuda; dificultades con su economía por no encontrar trabajo seguro; solo y necesitado de traer a su esposa que está en Puerto Príncipe, sin contar siquiera con dinero para el pasaje; la enfermedad de su padre que también lo abruma. La suya propia se resiente.

Hay una referencia en la carta, realmente alusiva y que abarca tal vez por coincidencia, la de esta fecha:

"(...) En mi fortaleza, y en mi voluntad espero. Pero los brazos se mueven mal, y caen penosos a los lados, cuando no los dirige un espíritu tranquilo. Y el mío, bajo aparentes sonrisas, anda ahora airado: inubes de Eneoi

Elocuente la carta, para imaginar el resto.

**1881---enero---Venezuela** (desde el 8).

Antes de su partida para Venezuela:

Día 6.-Bautizo de María Mantilla.

Este enero no se muestra más favorable que los anteriores. Recordemos que Carmen salió desde el mes de octubre pasado para Cuba con José Francisco. Martí espera que se reúna con él en breve, pero su esposa no lo hace. Súmese a esto los reproches de Doña Leonor. Día 20.- Amanece en la Guaira, puerto de mar de Caracas. Marcha hacia la ciudad capital y, según cuenta él mismo en La Edad de Oro, sin sacudirse el polvo del camino, se dirigió a la estatua de Bolívar: " Cuentan que un viajero llegó..."

28.-Recibió en esa capital el saludo del influyente diario La Opinión Nacional.

Pensar en su 28 cumpleaños, es como repasar los anteriores, solo, en tierra extraña, poco estimulantes, pero reveladores de su temple. Destaquemos que entre enero y julio escribe su Ismaelillo, en el amor de su ausencia y que publicará al año siguiente.

El 23 de diciembre de ese año, Doña Leonor le envía una carta donde se refiere a su próximo cumpleaños, y al de su hermana Amelia, que también nació en enero.

**1882---enero---Estados Unidos**( desde agosto del año anterior).

Aquí permanecerá hasta 1895, y que de hecho abarca, los cumpleaños 29 a 42.

Difícil resumir su bregar en período tan largo y complejo, diverso en preocupaciones y empeños para quien no descuidó ninguno de sus deberes, los que él mismo se había impuesto desde que era un adolescente.

Durante todos los meses de esos 13 años, aparecen hechos credenciales, agitada lucha por la guerra necesaria, correspondencia abundantísima, publicaciones, gestiones personales, discursos, reuniones, viajes cortos a diversos países. De todo ello hay suficientes testimonios documentales, ¿y los eneros? Sumariamente enumeraremos algunos:

Día 6.- Se publica su artículo sobre las fiestas navideñas en el periódico La Opinión

Nacional de Caracas, que había sido escrito el mes anterior. Es una descripción de tales festejos en Nueva York.

9.-Recibe carta de Doña Leonor, llena de quejas e insinuaciones sutiles.

Durante el tiempo que media hasta el 25, Martí le escribe, porque el 25 del propio mes, ella respondió. En la carta le decía a su hijo:..."dentro de tres días cumplirás 29, me resigno, pero no me conformo a que a esa edad con tantos elementos de vida sufras tantas angustias..."

**1883---E. U..**-Martí continúa ocupado en su trabajo como redactor: traducciones que le propiciaron un respiro económico. En el hogar paterno, se preparaba el matrimonio de Amelia, que ocurrió en febrero de ese año. En carta a su hermana ,la felicita y aconseja.

**1884---E. U..**-Desde julio pasado, Don Mariano está con él.

En enero dirige la revista La América. Es nombrado miembro corresponsal en Nueva York de la Sociedad Amigos del Saber, de Caracas.

De ese mes consta también un artículo sobre "la teoría-----del profesor y biólogo W.K.Brooks,( interesante comentario al respecto en Creciente agonía, pág 194). No obstante en ese enero hay señales evidentes de una intimidad especial entre padre e hijo.

**1885---E. U.-**

Ya desde el año anterior, soporta conflictos de todo tipo: incomprendiones políticas y familiares.

Este enero abre oscurecido por tales circunstancias que asume en su condición múltiple de hijo, hermano, esposo , padre y el irreversible de servicio a la causa de la libertad de su patria.

Con 32 años podemos hablar de la llegada a su absoluta madurez, alcanzada a fuerza de rigor con el sí propio; y del conocimiento profundo sobre qué es Humanidad.

**1886---E. U..**-Carmen había regresado a Cuba con el pequeño José Francisco en marzo pasado; de manera que su vida conyugal estaba a la deriva. Malos momentos. A principios de ese año le escribe a Mercado:" ...yo quedo aquí comiéndome el cerebro-sin ápice de exageración- y suspirando por nuestro paseo en la Alameda..." (Creciente agonía, pág 206).

Estamos ahora en su 33 cumpleaños.

**1887---E.U..**-En el orden familiar, lo que más debe haberle atormentado a inicios, es la gravedad de Don Mariano, preocupación presente en una carta a Mercado con fecha 1ero de enero:..."y yo que no he tenido tiempo de pagarle mi deuda, vivoi".

No obstante, en una segunda epístola, le anuncia que el anciano ha mejorado, y se enorgullece de lo heredado del padre en su ..."poder de resurrección moral" y en el carácter.

El día 28 publica su crónica sobre el famoso Cristo ante Pilatos, del pintor Munkascy, en el diario bonaerense La Nación.



**1888---E. U.** -A principios del año anterior, el 2 de febrero, había muerto Don Mariano, a los 70 años de edad, sin que él hubiera podido estar a su lado y la noticia le llegó por José, su cuñado, en sentida carta de condolencia. Por ello, es lógico pensar que, la desaparición física de su progenitor aún pesara sobre él, más cuando se consideraba deudor por no... "darle pruebas públicas y grandes de mi veneración y de mi cariño".

Como atenuante, sin embargo, conocemos que también a finales de ese año, Doña Leonor se le unió en Nueva York, lo que significó para Martí tener días de relativa felicidad.

La plenitud estaba limitada por el ajetreo incesante en la gestión patriótica, que no le permitía tiempo suficiente para disfrutar la estancia de la madre a su lado .

Enero 28 lo recibe otra vez solo ,pues el día anterior, en vísperas de su cumpleaños 35, Doña Leonor emprendió el regreso a Cuba.

En carta a Mercado le confiesa su pena.

**1889---E. U.**-Imprescindible resultaría reflejar los sucesos de este período decisivo para valorar los eneros en cada contexto, porque no hay hecho sin precedente y sin consecuente; pero preferimos dejar abierto a la investigación personal el acontecer histórico que ciertamente nutre cada enero; no hay corte, sino continuidad.

Trabaja en traducciones, publicaciones, discursos como medios de vida y labor política.



A mediados de año, aparece La Edad de Oro, cuatro números que bastan por sí solos para su consagración como escritor de literatura infantil. ¿Acaso los eneros podían evadirse del laborar constante?

**1890—E. U.**-Destaca en el enero de este año el día 22, con la inauguración de La liga, sociedad de instrucción para emigrados cubanos y puertorriqueños de color. Martí será fundador, presidente honorario y profesor.

Cabe incluir que en este año estuvo enfermo de cuidado y debió ir a recuperarse a un sanatorio en las Montañas de Cats Kill, donde comienza a escribir los Versos Sencillos. En el prólogo del poemario publicado en 1891, Nueva York, escribe: "Mis amigos saben cómo se me salieron estos versos del corazón...". Allí brota el manantial de sus Versos Sencillos.

**1891—E. U.**-El día 1ero de enero, publica su ensayo "Nuestra América" en la Revista Ilustrada de Nueva York, y el día 31, sale en El Partido Liberal de México, siendo considerado el más bello y sustancial ensayo que se haya escrito en lengua española sobre los problemas del continente, donde los pensamientos son verdaderas fórmulas conminatorias a la unidad, anticipadoras del porvenir y de alerta para las tierras americanas .Es un monumento universal imperecedero .Es preciso conocer que ese año demanda fuerzas de su temple que suplan el deterioro de su salud y ánimo, perturbados por la frustración conyugal y el injusto abandono.



**1892---E. U.**- Será un año fuerte en todos los aspectos; para él está lleno de especiales connotaciones. Ya el 91 demandó fuerzas de su temple que suplieran las que le restaban el deterioro de su salud, que por supuesto perturbaba su ánimo. Sólo un espíritu y voluntad únicos podían sobreponerse.

Enero se presenta saturado, cumplirá 39.

Días 2.- Se dirige a los emigrados en Cayo Hueso.

3.-Recorre talleres de tabaquería en su acción movilizativa y promotora de las conciencias.

5.-Asiste a la reunión de los presidentes de agrupaciones patrióticas de Cayo Hueso, en la cual son aprobadas las Bases y Estatutos secretos del P.R.C.

6.-Parte de Cayo Hueso para Tampa.

8.-Somete a la Liga Patriótica de Tampa las bases del Partido.

13.-Escribe a Enrique Collazo en respuesta a la carta publicada por este en La Lucha. (La Habana- enero-6 en la que censuraba duramente a Martí por su alusión crítica al libro de Ramón Roa, "A pie y descalzo" en el discurso que pronunciara el 26 de noviembre de 1891 en Tampa).

15.-Carta a su amigo Fernando Figueredo.

29.-Doña Leonor recibe carta de Martí donde este le confiesa que añora su compañía: "...Los tiempos son malos, pero su hijo es bueno..."Le envía el poemario Versos Sencillos con la recomendación de que comience a leerlos por la página 51, Verso XXVII.-"El enemigo brutal...."

Escribe numerosas cartas en algunas de las cuales menciona su enfermedad, que lo mantiene en el lecho temporalmente: A José Dolores Poyo, Ceferino A. Cañizares, Gonzalo de Quesada y otros destinatarios....

**1893---E. U.**-El suceder del 92 trae ininterrumpidamente el del 93, que ya no se detiene. Su desempeño en la oratoria, labor imprescindible de la misión aglutinadora, y cooperativa

resultó decisiva. El lector podrá beber de las fuentes biográficas lo que le servirá de soporte para recibir el devenir histórico a propósito del enero 93( 40 años).

Paliativo y alentador fue en ese mes el regreso del Comandante Castellanos que trajo noticias de la Isla, pero urgía proseguir la tarea emprendida de oponerse al autonomismo, que era un peligro para la naturaleza del movimiento liberador.

Bajo los efectos de una grave intoxicación, acudió a la reunión del 15 de enero, en la que pronunció un discurso aleccionador: " ¡Todavía me ha de alcanzar la vida para tenderme al lado de los que murieron por defender mi libertad!"(O.C.T. II).

El 28 publica su artículo "Ciegos y desleales", y el 31 pronuncia otro, en Hardman Hall, Nueva York, destinado a redoblar la ofensiva en ese terreno.



**1894---E. U.**-En este año del preludio inmediato, arriba a su 41 cumpleaños. Sin tregua se desarrolló el 93. Nada era suficiente para asegurar la preparación de la guerra y mantener los ánimos encendidos. El día 5 de enero escribió para el periódico Patria el artículo "El plato de lentejas". El 6 publica un artículo sobre la muerte de Mariana Grajales y expone anécdotas en las que destaca el coraje de esta incomparable mujer cuyo vientre generó la estirpe más numerosa y heroica de nuestra historia("La madre de los Maceo".-Patria, Nueva York, 6 de enero de 1894). El 16 redacta un maravilloso escrito sobre la muerte de Calixto García(al conocer la falsa la noticia sobre la muerte del patriota; O .C. t IV, pág 464) El 18, en Tampa. Siguiendo sus instrucciones, el abogado norteamericano Horatio Rubens se hace cargo de la defensa de los obreros cubanos despedidos por los dueños de la fábrica de tabaco La Rosa Española en Cayo Hueso. El 27 publica en Patria el artículo "Calixto García, vive" cuando se comprueba la falsedad de la noticia.( O .C. t IV,pág 465). De su correspondencia en esos días consta una carta el propio 27 en la que, por primera vez, leemos una cordial invitación relacionada con su cumpleaños. La dirige a Vargas Vila. Por la extrema delicadeza y la exquisita cortesía, además de la brevedad del mensaje, decidimos incluirla:

**New York, Enero 27 de 1894.**

***Mi amigo Vargas Vila:***

***Yo no olvido que les mostré deseos de conversar un poco a la larga con Ud. Y nuestro amigo Zumeta, mañana domingo, no es que los obligue, sino que no fue convite pasajero, y tendría de veras gusto en entrar de manos de Uds. En mis cuarenta y un años. Con que lleve su mente, basta, y Zumeta la suya; pero vea si encuentra algo de Ud. Que leamos. A la nieve, Sol. Su José Martí.-(O. C. T XX, Epistolario, pág 443).***

Otras varias cartas en fechas 26, 28,30, todas breves y de carácter operativo aparecen en el epistolario.

**1895-** -Para los estudiosos de la vida y obra de José Martí, y conocedores de nuestra historia no será difícil imaginar cómo fue para el héroe este enero precursor de acontecimientos que lo sumieron en el hacer más angustiosos de su trayectoria. Sus 42 años(el último para él) fue otro salto del vientre de su madre al de la Patria que lo reclamaba con mayor urgencia que la del propio alumbramiento natural. Dejamos a los lectores el análisis o meditación sobre sucesos que culminaron en este período con el fracaso del plan Fernandina. Día 10—La catástrofe. La delación que la originó podía dejar sin aliento al grupo de patriotas que a fuerza de sacrificios daban pruebas de su fe y optimismo en el triunfo y en los que el espíritu de Martí encontraba apoyo y confianza.

Día 11---Dispone la salida del "Lagonda".

Día 12---Es detenido el barco. En días sucesivos se produce también la detención del "Baracoa" y la del "Amadis". Las armas son embargadas.

Martí siente sobre sí la presión por una parte de los desconfiados e inseguros, por otra parte sabe que es vigilado. Su situación es tan difícil que, en medio de la toma de decisiones a ejecutar, también fue obligado a ocultarse por un tiempo de las autoridades, y lo hace en el hogar que le abrió sus puertas: el de un amigo y colaborador, el médico cubano Ramón L. Miranda.

Elocuente resulta el testimonio del propio doctor según refiere el escritor Ricardo Hodelín Tablada en su libro "Enfermedades de Martí". Extraordinaria paradoja de ese último cumpleaños:

..."durante el tiempo que pasó Martí en nuestra casa-dos semanas- proporcionó a toda la familia deliciosos ratos con su amena, variada y elocuente conversación, que jamás olvidaremos, como tampoco el 28 de enero de 1895, día de su cumpleaños cuarenta y dos, que lo pasó agradablemente en compañía de varios de sus amigos, los cuales compartieron con nosotros nuestra mesa. Dos días después, entusiasmado y lleno de fe y esperanza en que Cuba sería libre, se despidió cariñosamente de nosotros para Santo Domingo. ("Enfermedades de Martí, pág. 131-ref 423).

Día 29---Dispone con Enrique Collazo y Mayía Rodríguez la orden de alzamiento(Texto en O. C. tomo IV, pág 41).

Día 31---Sale de Nueva York. Parte a Santo Domingo en compañía de Collazo y de Mayía.

Durante enero del 1895, y por la sucesión de acontecimientos referidos, más los que se producen en torno a estos, se acumulan documentos acreditativos del intenso quehacer originado .Muchas cartas, sobre todo con mensajes breves, directos y en términos discretos a los siguientes compañeros:

-José Dolores Poyo. (sin día consignado)

-Serafín Sánchez..( ídem)

Día 2- Serafín Sánchez.

Día 7- José Dolores Poyo.

- José Dolores Poyo.

Día 8-Serafín Sánchez y a Walterio García.

- - -- Máximo Gómez.

Día 17-Juan Gualberto Gómez.

-----José Dolores Poyo.

-----Tomás Estrada Palma.

Día 19- General Antonio Maceo y a Alejandro González.

-----José Dolores Poyo.

-----Juan Gualberto Gómez.

Día 26- Tomás Estrada Palma.

Día 28-Juan Gualberto Gómez.

Día 29- Juan Gualberto Gómez, Serafín Sánchez y Fernando Figueredo.

Día 30- José Dolores Poyo, Serafín Sánchez, Tomás Estrada Palma, Paulina y Ruperto Pedroso y Pedro Gómez.

Día 31- General Antonio Maceo, Serafín Sánchez, José C. Pons y Naranjo.

Reiteramos la consideración personal de que, en fecha tan cercana en días a la de su nacimiento, esta fue su segunda salida a la luz, el alumbramiento profético realizado ahora con la convicción y el empuje de una conciencia superior impuesta a su propia naturaleza.

No valen rodeos para culminar esta pesquisa, pero no podemos quedarnos al borde del camino. Sus eneros fueron como toda su vida, la que él escogió desde temprano:

***“Dame el yugo, i oh mi madrei, de manera  
Que puesto sobre él de pie, luzca en mi frente  
Mejor la estrella que ilumina y mata...”***

Nunca hubo, ni habrá eneros más fecundos que **Los 42 Eneros de Martí.**

**Para finalizar, algunos eneros póstumos:**



-28 de enero de 1899.-A gestiones de Doña Leonor, se colocó una tarja en la casa natal- Paula 102 (“Creciente agonía, pág 282).

-28-1-1925.-Se inauguró en la misma el Museo dedicado al Apóstol.

-1-1-1928- Muere Carmen Zayas Bazán.

-28-1-1952.-Se inauguró La Fragua Martiana.

En el año del centenario, tiene lugar la Marcha de las Antorchas por la llamada Generación del Centenario.



La Revolución Cubana triunfa el 1ero. de enero de 1959.

## **Bibliografía:**

- 1-Fernández Retamar, Roberto. -Introducción a José Martí. Editorial Letras Cubanas. La Habana 2006.
- 2-Hodelín Tablada, Ricardo.-Las enfermedades de Martí. Editorial Oriente, Santiago de Cuba, 2007.
- 3- Martí José- Obras Completas. Edición Crítica. Centro de Estudios Martianos, La Habana, 2003.
- 4-Martí, José.-Obras Completas .Editorial Nacional de Cuba, La Habana, 1963.
- 5-Martí, José. -Letras fieras. Editorial Letras cubanas. La Habana, 1981.
- 6-Martí José.- Correspondencia a Manuel Mercado. Centro de Estudios Martianos, La Habana,2003.
- 7-Toledo Sande, Luis.-Cesto de Llamas, biografía de José Martí .Editorial de Ciencias Sociales. La Habana, 2000.
- 8-Varios- Atlas Histórico Biográfico José Martí, Instituto Cubano de Geodesia y Cartografía y Centro de Estudios Martianos.- La Habana,1983.
- 9-Varios.- I S P "José Martí".Anuario Cátedra Martiana 1/ 1995
- 10-Vitier, Cintio.- Vida y obra del Apóstol José Martí. Edición Especial. Centro de Estudios Martianos, La Habana, 2006.
- 11-Cupull, Dais y González, Froilán.-Creciente Agonía. Editorial José Martí, La Habana, 2007.